
6月2日，國務院新聞辦公室發
布《關於中美經貿磋商的中方立
場》白皮書，通過闡述事實讓全
世界了解貿易戰的整個發展過
程，較為系統地表達了中國對中
美貿易戰的立場和態度，如果把
這份白皮書與此前的 「建立不可
靠實體清單制度」 結合起來觀察
（或許還需要加上中國對於稀土
的態度），顯現中國在穩紮穩
打、有理有據的部署下，對美國
開始進行主動回擊，特別是輿論

上的反擊。或許就像有的海外媒體說的那樣， 「中美
之間開始出現攻守易勢的趨勢」 。

美國反覆無常
中美歷經11輪談判。當尚在談判中，在毫無徵兆情

況下，美國突然宣布對中國增收關稅，同時直接以醜
陋的手段打壓中國民營企業華為，不僅貿易談判無
果，更激化衝突，導致貿易戰硝煙瀰漫。特朗普是
「推特總統」 ，加上他口沒遮攔，四處放炮，所以，

相當長一段時間，外界聽到的是他及他的幕僚詆毀中
國的聲音，他宣稱中國 「搶」 了美國人的飯碗，中國
的發展是 「偷」 了美國的知識產權，談判中 「中國失
信」 等等不一而足。由於其聲大夾惡，加上 「謊言說
多了就讓人產生錯覺」 ，所以，相對來說，前些時候
美國的聲音有些一邊倒。雖然中國外交部等有反駁，
但海外媒體報道的特性，令中國聲音比較弱，甚至有
人認為中國是 「被動捱打」 。

因此，國務院新聞辦公室發布《關於中美經貿磋商
的中方立場》白皮書就顯得非常及時，也顯得更加有
針對性，有理有據有說服力。比如，在談到談判中究

竟誰缺乏誠信時，白皮書以具體事例指出，在中美貿
易談判中，美國三次出爾反爾。比如 2018 年 5 月 19
日，中美發布聯合聲明，達成了 「雙方不打貿易戰」
的共識。然而，僅10天後的5月29日，美國就宣布將
繼續推進加徵關稅計劃。

美國的反覆無常在此次貿易戰中表露無遺。今年2
月21日，特朗普在推特上說： 「我希望美國盡可能快
地發展5G，甚至6G技術。」 「我希望美國公司能夠
通過競爭去獲勝，而不是靠封殺當下更先進的技
術。」 然而，不到三個月，5月16日，特朗普一個行
政命令，宣布美國進入 「國家緊急狀態」 ，開始全面
封殺華為。

美國出爾反爾何止針對中國。半年前，當中美貿易
戰正酣之際，美國聯手墨西哥、加拿大簽訂包含被稱
為對華 「毒丸條款」 的《美墨加協定》以圍堵中國對
外貿易。半年後，在美國剛剛承諾撤銷對墨西哥輸美
鋼鋁關稅不足半月，特朗普即宣布美國將從6月10日
起對所有墨西哥輸美商品加徵5%關稅，從7月1日起
每月增加5個百分點，直到達到25%。

海外媒體說，特朗普再度試圖以關稅要挾墨西哥在移
民問題上讓步，表明其已將出爾反爾作為談判的一種
「藝術」 ， 「讀懂這點，對於處在中美貿易戰中的北京

來說尤為重要」 。該文章甚至提醒， 「對待任性特朗普
執政下的美國政府不能再以傳統政客的邏輯視之，尤其
是中國政治文化中所廣泛遵循的言出必行、一諾千金在
對待特朗普的政治操作中並不一定適用。」

白皮書主動設置議題
貿易談判的前提是互相尊重。 「要尊重對方的社會

制度、經濟體制、發展道路和權利，尊重彼此核心利
益和重大關切，不挑戰 『底線』 ，不逾越 『紅線』 ，
不能以犧牲一方的發展權為代價，更不能損害一國的

主權。」 白皮書的強調是有所指的。 「中國製造
2025」 是中國政府實施製造強國戰略第一個十年的行
動綱領，卻成了美國的眼中釘、肉中刺，非要廢之而
後快。從製造大國走向製造強國，是中國的發展權，
而整天把人權、自由掛在嘴邊的美國， 「長臂」 伸到
中國阻止中國發展，除了霸權，恐怕沒有其他詞彙可
以形容了。因此白皮書強調： 「合作是有原則的，磋
商是有底線的，在重大原則問題上中國決不讓步。」

美國政府 「出爾反爾」 也好， 「得寸進尺」 也好，
其根源在於特朗普的政治思想——美國優先。任何一
個國家領導人，當然會為本國謀利益。但以傷害他國
為手段的 「美國優先」 ，已經令更多國家表示與美國
「做生意」 感到 「恐懼」 。除了重棒打擊中國外，美

國與墨西哥、加拿大以及其歐洲盟友的貿易爭端也令
世界看到一個赤裸裸的霸凌者和善變者。最近越來越
多的信息顯示，美國試圖讓其盟國選邊站，但更多國
家選擇了無視美國的 「指令」 。得道多助，失道寡
助，或者這就是人們所說的 「一個新的歷史變局」 正
在出現。

對於中美貿易戰，中國需要有新的戰略思維。一直
以來，中國堅持主張 「通過談判解決問題」 ，因而一
再地容忍了美國的反覆。給外界的印象，是中國一直
處於被動的 「守勢」 ，有在貿易戰中被美國牽鼻子
走的感覺。因此特朗普才大言不慚地表示，加徵關稅
對美國很好，對中國影響很大。白皮書的出台，有望
扭轉外界的觀感。雖然，此次白皮書體現了中國一以
貫之的態度： 「對於貿易戰，中國不願打，不怕打，
必要時不得不打」 、 「談，大門敞開；打，奉陪到
底」 ，但在字裏行間，從中國開始的組合拳中，我們
不僅看到中國應對的底氣—— 「兵來將擋，水來土
掩」 ，也看到中國更有自信地主動設置議題，搶回話
語權的決心。

全國政協委員、香港島各界聯合會常務副理事長 葉建明

爭取貿易戰的主動權
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為阻撓修訂《逃犯條例》，香港反對
派出盡法寶，其中一招就是玩起了捏造
民意的把戲。

有人在fb呼籲線民參加反修例的 「美
國白宮聯署」 ，並聲稱已經突破10萬人，白宮按照規
定須回應相關要求，如此有助營造龐大的國際壓力，
令港府難以推動修例；有人以大專院校和中學 「校
友」 或 「舊生」 的名義，發起聯署簽名反對修訂《逃
犯條例》，一副 「四面開花」 的樣子；有人發動遊
行，並全力催谷6月9日的集會，揚言要召集30萬至
100萬不等的人上街，以 「嚇窒政府」 等等。

反對派認為 「民意」 重要，開口閉口要政府 「尊重

民意」 ，問題是他們對民意的認知有偏差，搞雙重
標準，簡單來說就是 「順我者就是民意，逆我者就
不是民意」 ，因此反對派突然把民意高高抬上雲
端，天天講、日日講的時候，其實只是想去捏造一
個所謂的 「民意現實」 ，所以就有了 「白宮聯署」
的網絡惡搞，冒用其他校友之名拉抬聲勢的 「發水
式聯署」 ，以及連日動員 「自己人」 上街反修例，
如此操作，就是想搶佔話語權，以達到對修例內容
了解不深、立場不明確的市民產生一點催眠作用，
誤信反對修例。

然而，支持修例是民意所向，現時收集到逾50萬人
簽名支持修例，且簽名是實名制，要提供身份證首4

個號碼和電話號碼，不可重複，確保真實可信，已經
比反對派捏造的 「反修例民意」 要多。若反對派真正
尊重民意，就應轉為支持修訂《逃犯條例》，但相信不
論有多少人出來支持，反對派都只會一心想將修例拉
倒，說到底，他們要的是政府尊重 「反對的民意」 ，其
他的都不會在乎。

其實，當年政改方案討論，反對派將民意棄之如敝
屣，宣稱就算有七成民意支持也不轉，梁家傑公然
喊出 「政府是以民意壓迫 『泛民』 議員」 ，堅持否決
政改方案，最終令港人普選夢碎的時候，他們的公信
力已然破產，想不到竟然還有臉玩這種 「打民意牌」
的把戲，就不知他們還要玩多少次。

方想

揑造民意的把戲要玩多少次？
熱門
話題

公園大媽歌聲
滋擾問題，一直
為人詬病。政府
日 前 建 議 修 改

《遊樂場地規例》，將條例中
受影響的 「使用遊樂場地的
人」 改為 「人」 ，即包含附近
居民及公園管理員等在內，以
減低執法及出庭指控的門檻，
毋使法律繼續受困檢控困難而
形同虛設。毫無疑問，對許多
市 民 來 說 這 是 「 遲 來 的 春
天」 ，當局早不應該對此問題
袖手旁觀；惟進一步言，這其
實只算第一步而已，除了針對
大媽歌聲，政府未來還有很多
工作要做，以紓緩香港和內地
之間的深層次矛盾。

大媽歌聲滋擾
惹人反感

不必諱言，兩地人民存在不
可小覷的矛盾。追本溯源，據
港大民調反映，香港人對 「中
國人」 身份認同拾級而下，始
於2010年尾香港鬧出內地客過
多以致奶粉荒、雙非等問題
（詳見拙文《什麼影響港人國
家歸屬感？》，刊於 2016 年 6
月20日《香港商報》A2）。也
就是說，兩地矛盾之所以出
現，原因不在政治方面，而在
民生及觀感方面，本地人覺得
內地人侵害了自身權益，於是
否定、鄙視、甚至敵對等意識
才得以滋長。要剷除相關土
壤，就必須正視並根治相關實
質問題，做到趨利避害——即
用實際行動及政策，來確保內
地人對香港是有利無害的。

同樣不必諱言，在公園製造
噪音的大媽，往往是從內地來
港的新移民，甚至是持雙程證
來港 「搵食」 的違法分子。因
為，大媽獻唱誠非興趣使然，
而很可能旨在賺取旁觀人士的
「打賞」 。據報道指，長者到

公園 「聽歌」 有個 「文化」 ，
就是必須預備 「利是」 ，在打
賞的同時還可能趁機 「摸手」
或一起跳 「辣身舞」 等，有
「歌嫂」 表示最多曾一日賺逾

萬元。顯而易見，除了牽涉噪
音問題，裏面所涉不良文化與
交易，亦令許多港人大為反
感。這又是一個加深香港人對
內地人芥蒂的案例。

須改善兩地人民關係
本地人與外來人永遠帶點對

立關係，尤其愛用放大鏡審視
後者所帶來的問題，舉世皆
然。就似歐洲看待難民一般，
任何難民一旦作姦犯科，則必
然觸發強烈的反彈情緒。就連
原先歡迎敘利亞難民的德國，
後來也開始轉愛為恨，特別是
科隆難民大規模性侵事件之
後，加上高舉排外主義的極右
分子煽風點火，國內的反難民
浪潮便一發不可收拾。不難看
到，如果無法好好管控有關外
來人的不良新聞、不良影響，
以及抗拒情緒，後果可以非常
嚴重。最極端例子，固然是千
百年來受盡各地歧視的外來猶

太人了。
香港作為一個文明開放的社會，誠應歡迎不同外

來人來港。譬如海外家庭傭工，香港人普遍就不會
抗拒，即使外傭們在假日常常佔據公園、天橋之
類，社會均以包容接納的態度看待；理由無他，因
為不少市民皆直接受益於外傭幫忙家務，即直接享
受到這批外來人的好處！然而，上述的 「歌嫂」
呢？除少數長者觀眾外，相信無人受落。其餘的水
貨客，以至過多的旅客，尤其是表現較不文明的，
例如隨處拋棄垃圾、肆意破壞自然環境之類，看在
一般市民眼裏，難免是只見其弊、未享其利。

所以，解決大媽噪音問題，只是改善兩地人民關
係的第一步，此外尚有很多範疇、很多問題要正視
處理。隨大灣區建設深化，兩地關係能否更上層
樓，關鍵在於 「趨利避害」 四個字！

美國繼續在全球範圍內以關稅對付貿
易夥伴，繼與中國的談判停擺之後，最
近又先後對墨西哥、印度等國家開火。
短期而言，這無疑會令投資市場波動，
民眾的財富會遭受損失，但長期而言，

這些矛盾會凸顯我們一直以來存在的短板，讓我們學
懂自立自強，未嘗不是一件好事。中國必須在未來解
決核心技術、能源和國際話語權三大要素，才能真正
成為一個強國。

中國須解決三大要素
美國對華為宣戰，在供應鏈方面封殺，其如意算

盤，是可以作為貿易談判的籌碼，很可能還可以如對
付中興般訛一筆錢。但這次卻失算了，華為選擇迎
戰，將自己的備胎轉正，又加快研發芯片核心技術。
至於操作系統，其實不是什麼高技術，只是要建立自
己的生態圈需要時間。我們需要反思，中國作為世界
上最大的手機生產國和消費國，為何要在這些關鍵問
題上受制於人呢？如果說芯片技術我們一直在追趕只

是還有距離，那麼操作系統其實早該自主，只是一直
都處於用開源Android的舒適區，各手機廠商忙於爭
奪市場，而忽略了長遠核心競爭力。

能源是另一方面，根據中國能源網的首席研究員韓
曉平所言，2018年中國的石油對外依存度已接近70%
了，而我們的原油對外依存度已突破了70%。液化天
然氣的進口量已超過日本居全球第一。這是我們的另
一個軟肋。中石化集團黨組書記傅成玉上周五強調，
中國要從長遠戰略上立足自己，從現在起用10到15
年做到能源基本自給，也就是80%以上能源靠自己供
應。中國人口多，石油儲量卻不特別豐富，要實現能
源自給自足有難度，但隨新能源和節能技術的發
展，並非不可能。例如新研發的汽車、家電，能源效
率大為改善；隨電網的進步，太陽能、風能等新能
源的作用日益明顯；再而是中國對煤炭的清潔利用，
近年有長足進展。綜合這多方面的進步，完全可以在
能源安全上邁進一大步。

不過更重要的，是在國際上強化中國的社會治理論
述。中國改革開放40多年，經濟實力大大增強，但文

化軟實力仍不足。2012年，十八大報告中指出了 「三
個自信」 ，即 「道路自信、理論自信、制度自信」 。
2016年，習近平總書記在慶祝中國共產黨成立95周年
大會上擴展為堅持 「四個自信」 ，即 「中國特色社會
主義道路自信、理論自信、制度自信、文化自信」 。
但中國特色社會主義道路的國際影響力仍然不足，美
國仍以其所謂的 「普世價值」 ，到處污名化中國的管
治，從文化、意識形態層面影響其他國家與中國的正
常交往。事實上，美國長期充當 「世界警察」 ，以輸
出民主為名肆意干涉別國內政，煽動別國動亂，世界
苦美霸久矣！在這個領域，中國需要更主動出擊，才
能擴大自身的國際空間。

自強不息渡過難關
美國當局若繼續執迷不悟，持續擴大中美雙方的經

貿、技術、文化等戰線，世界亂局恐怕才剛剛開始。
中國若能自強不息渡過難關，到本世紀中葉成為世界
強國之時，回過頭來，也許我們應該感謝特朗普逼我
們成長。

學研集

學研社成員 吳桐山

感謝特朗普逼我們成長

一日之內，香港發生兩宗懷
疑針對警方的襲擊，先後有人
向警車和警署投擲燃燒彈，事

件引起全城關注、嘩然，驚訝居然出現如斯明目張
膽的襲擊，其中一宗還發生在光天化日的市區。初
步資料顯示，這很可能是有組織、有預謀的挑釁警
方行徑，既對警員帶來嚴重安全威脅，也危害及衝
擊了社會治安。縱然過程中有幸無人傷亡，但當局
必須嚴查到底、依法究治，將暴徒繩之於法，不容
違法施襲者逍遙法外。

尤其現時正處敏感時刻，《逃犯條例》修訂爭議
吵得沸沸揚揚，明日還有相關遊行示威活動。因
此，一般認為，兩宗襲擊存在反警察、反政府的成
分，動機是宣洩政治不滿，甚至挫抑警務人員的權

威，性質堪比恐怖襲擊。當然，真相未明之際，各
種猜測也甚囂塵上。今時今日的香港，無疑已高度
政治化，動輒出現黨同伐異的揣測。其中，彷彿對
自己有利的就相信、不利的就不信，看待事情往往
立場行先。有關方面誠須盡快查明真相，並交法庭
裁決懲治；畢竟，唯有真相才能解開疑竇，否則必
然無法應對謠言滿天飛。

無論如何，香港是個法治社會、安全之都，是亞
洲最安全的城市，市民向來崇尚和平，對違法暴力
行為絕對是 「零容忍」 。從事件發生後出現的社會
反應來看，絕大多數香港人均不認同暴力、不願與
施暴者為伍，也擔心暴力行為會威脅自身、親友及
公共安全。對於即將到來的遊行，很多市民憂心忡
忡，一旦有人在大型人群聚集時暴力施襲，後果實

在不堪設想。
非常遺憾，近年香港所見反政府活動，不幸朝

暴力化、違法化的方向發展，昔日的 「和理非非」
（和平、理性、非暴力、非粗口）幾乎一去不返。
由拒絕依法申請不反對通知書、拒絕與警方協調人
流及車流的管理，到不惜使用暴力手段衝擊警方、
衝擊政府建築物等；2016年還釀成震驚全港的旺角
暴動， 「違法達義」 成為反政府、 「仇警」 藉口，
部分 「佔中」 「旺暴」 分子得到輕判，棄保潛逃的
黃台仰、李東昇甚至得到德國政府 「難民」 庇護，
凡此種種無疑都動搖了香港治安基礎，並且威脅市
民和警員的性命安全。

說到底，基本法確保香港市民享有言論和遊行示
威的自由，要表達意見根本毋須訴諸暴力，且亦根

本不應及不能訴諸暴力。政見的不同，不應成為暴
力的理由；針對警方洩憤施襲，非但絕不可取，更
是愚不可及。始終，沒有警隊依法執法、維持治
安，試問香港哪來持續繁榮穩定？警方肯定不是市
民的敵人，施襲者才是香港的公敵，道理實在顯淺
不過。

昨晚，警方公布已拘捕4名男子，他們涉嫌同當
日兩宗懷疑針對警方的投擲汽油彈縱火案有關。看
到警方的偵案效率，香港市民肯定拍手稱賀，而事
件亦料很快水落石出，違法者絕難逃過法網。這再
次證明警方乃香港維護法治、維護治安的基石，任
何暴力挑釁之舉，不僅是違法的，也是愚蠢的！事
實也令反對派編造的 「警方自編自導自演縱火案」
的謠言不攻自破！

絕不容忍任何暴力挑釁行為

香港商報評論員 李明生


